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génétiQue

lA Génétique : 
   tournée vers l’avenir

amélie st-Pierre, tsa, soutien aux utilisateurs et déVeloPPement de genoVis, cePoQ

L’année 2022 aura été une année riche en termes d’arrivée de nouvelles ressources et de nouvelles 
collaborations pour le secteur génétique et de valorisation de données du CEPOQ. Plusieurs nouveaux 

collaborateurs, attendus depuis longtemps, sont maintenant bien en poste ou le seront sous peu, ce qui 
permettra un meilleur développement de ce secteur dans les années à venir.

Tout d’abord, le Centre for Genetic 
Improvement of Livestock (CGIL), de 
l’Université de Guelph, en Ontario, 
a procédé à l’embauche de nou-
velles ressources pour poursuivre 
le développement du programme 
GenOvis. Un analyste senior, M. 
Bacem Saada, est en poste depuis 
le printemps dernier pour pren-
dre le relais de M. Bill Szkotnicki 
en ce qui a trait au dévelop- 
pement de la base de données 
de GenOvis et de ses rapports. 
M. Saada est un bio-informaticien 
spécialisé en gestion de base de 
données. Près de la moitié de son 
temps sera alloué au programme 
GenOvis. De plus, un étudiant au 
baccalauréat en informatique, Ali 

Asjadd, a été engagé l’été dernier 
pour retravailler l’interface web du 
programme GenOvis. Cette nou-
velle interface web permettra de 
corriger certaines problématiques 
rencontrées par les utilisateurs 
de GenOvis et d’améliorer cer-
taines fonctions, telle l’intégration 
de rapports interactifs dévelop-
pés par le CEPOQ. Une nouvelle 
ressource devrait également se 
joindre à l’équipe en remplace-
ment du Dr Larry Schaeffer, qui 
a officiellement quitté ses fonc-
tions à l’Université de Guelph pour 
une retraite bien méritée. Une étu-
diante post-DOC en provenance 
du Brésil devrait arriver sous peu 
pour réaliser un projet de recher-
che sur la survie des agneaux 

et se familiariser avec les mod-
ules génétiques développés par  
Dr Schaeffer. À terme, tous les  
modules d’évaluation géné-
tique du programme GenOvis 
seront réécrits afin de per-
mettre l’intégration de données 
génomiques et l’émission de val-
eurs génomiques.

Parmi les nouvelles collaborations 
ayant pris forme cette année, notons 
la mise en place d’une structure 
pour faciliter les échanges de don-
nées entre la Société canadienne 
d’enregistrement des animaux 
(SCEA) et GenOvis. En effet, grâce 
au projet d’intégration des services 
génétiques, le CEPOQ et la SCEA  
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et la SCEA travaillent à développer 
des fichiers d’échange de données 
pour faciliter l’enregistrement au 
niveau de la SCEA et l’entrée de 
données d’enregistrement dans 
la base de données de GenOvis. 
Ainsi, le CEPOQ offre, à tous les 
éleveurs intéressés, la possibili-
té de transmettre un fichier de 
données à la SCEA afin de faci-
liter et accélérer le traitement 
des demandes d’enregistrement. 
Contactez l’équipe de saisie du 
programme GenOvis pour en 
apprendre davantage sur ce ser-
vice.

Le projet d’intégration des services 
génétiques a également permis 

de créer des liens entre les dif-
férents acteurs des secteurs ovins 
et caprins. L’un des gros enjeux de 
ce projet est l’uniformisation des 
données et des procédures entre 
les partenaires afin de faciliter les 
développements futurs tout en 
minimisant les coûts d’opération. 
Trois comités travaillent de con-
cert pour l’avancement de ce 
projet d’envergure. L’un discute 
d’évaluations génétiques, l’autre 
de bases de données et le dernier 
des utilisateurs. Ce projet vise aussi 
la réalisation de tâches à court 
terme pour appuyer les éleveurs.
Plus récemment, le CEPOQ a inter-
pellé les membres de ses comités 
consultatifs afin de bien cibler les 

enjeux majeurs du secteur ovin à 
inclure à son plan stratégique. Le 
Comité génétique a soulevé plu-
sieurs enjeux importants pour le 
secteur auxquels le CEPOQ devra 
s’adresser au courant des pro-
chaines années. De plus, le Comité 
génétique du CEPOQ travaille à 
trouver des solutions pour valoriser 
davantage la diffusion de la géné-
tique. Des changements aux listes 
de génétique supérieure ont été 
proposés aux comités génétiques 
des autres provinces et devraient 
être mis en place très bientôt. Le 
dynamisme de ce groupe consul-
tatif et la bonne collaboration entre 
les membres favorisent la diffusion 
de la génétique au niveau de la 
filière et l’avancement du secteur 
ovin dans son ensemble.

Au niveau du secteur génétique 
et de valorisation des données 
du CEPOQ, le développement de 
nouveaux rapports interactifs tant 
pour les entreprises commerciales 
que pour les entreprises laitières  
a été un grand défi tout au long 
de l’année. Ces nouveaux rapports 
seront déployés au courant des 
prochains mois. Les éleveurs pur-
sang n’ont pas été mis de côté 
pour autant : de nouveaux outils 
sont en développement en vue 
des prochaines rencontres de race. 
Bien que peu de résultats soient 
visibles pour l’instant par les utili- 
sateurs, différentes structures et 
équipes de travail se sont mises en 
place pour favoriser les dévelop- 
pements futurs. Le secteur géné-
tique et de valorisation de don-
nées du CEPOQ est un axe impor-
tant à développer pour amélio-
rer la pérennité des entreprises 
ovines. �


